

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la del Corral, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

## DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 1'25 pta.  
Fuera de idem, un trimestre. 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

EPOCA 2ª

Domingo 21 de Noviembre de 1897

Año XIII—Núm. 3712

### EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

### MÁS SOBRE LA ESTACIÓN

Hace próximamente un mes que, por Real orden del ministerio de Fomento, se ha dispuesto que la división de ingenieros del Oeste proceda a la formación de un anteproyecto de estación ferroviaria para esta capital.

En diversas ocasiones las compañías de las líneas férreas que por aquí pasan han tratado de la construcción de una estación común a todas, sin que hayan llegado a ponerse de acuerdo, y sin duda estas discrepancias han motivado la Real orden citada.

Hecho el anteproyecto, según manda el ministro de Fomento, en él habrá de calzarse después el proyecto que las empresas ejecuten, a no ser que una vez más las influencias de las compañías logren sobreponerse a los intereses del país y a las órdenes ministeriales, cosa que no nos causaría sorpresa, pues a otras más extrañas nos tienen acostumbrados, sobre todo si Salamanca continúa en la pasividad e indiferencia de que en la materia viene dando pruebas.

La verdad es que, si el señor conde de Xiquena no tiene firme y decidido propósito de obligar a las empresas, sobre todo a la Transversal, a quien más directamente alcanza este deber, a construir una estación, cual exigen las necesidades del servicio y la importancia de esta ciudad, no merecía la pena de haber dictado la citada Real orden.

Seguramente que las compañías pondrán en juego toda clase de recursos para aplazar indefinidamente el cumplimiento de su deber, y por eso se hace preciso contrarrestar sus trabajos con otros en sentido opuesto y excitar al señor ministro de Fomento para que rectifique la conducta de censurables complacencias que hasta aquí han seguido sus predecesores.

El señor conde de Xiquena ha hecho solemnemente y públicas manifestaciones y promesas en este sentido, y está en el caso de probar que no se trata, como otras veces, de vanas palabras.

Y por poco firme que sea su intención de cumplirlas, si Salamanca, por medio de sus corporaciones populares, representantes en Cortes, Círculo Mercantil, Cámara de Comercio, Ligas de contribuyentes y de productores, se las recordase insistentemente, acaso lograríamos que por una vez siquiera, la conveniencia pública y la ley se sobrepusieran a intereses mezquinos de las compañías.

Veremos, pues, lo que hacen esas entidades a quienes aludimos.

L. C.

## D. PEDRO DEL POZO Y PINTO

Ex-Secretario general de esta Universidad Literaria, Secretario de la Escuela Normal Superior de Maestras de esta Ciudad y Caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III

falleció el Domingo 21 de Noviembre de 1897

a los 82 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

El Excmo. e Illmo. Sr. Rector de esta Universidad Literaria; la Sra. Directora de la Escuela Normal de Maestras; sus desconsolados hijos D<sup>a</sup> Isidora, D<sup>a</sup> Adelaida, D. Santiago y don Francisco; su hija política D<sup>a</sup> Emilia Rodríguez; Nietos, Hermana, Hermano Político, Sobrinos, Primos y demás Parientes

Suplican a sus numerosos amigos que por olvido involuntario no hubieran recibido esquila de invitación, se dignen encomendar su alma a Dios y asistir al funeral y conducción del cadáver, por cuyos actos de caridad cristiana le quedarán eternamente agradecidos.

Funeral: El Lunes 22, a las diez y media de la mañana.

Iglesia: Catedral Vieja.

Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral.

Casa mortuoria: Libereros, 52.

El duelo se despide en la Iglesia y Puerta de San Bernardo respectivamente.

### CARTA DE MADRID

Noviembre 20.

Lo del día

Sigue siendo asunto de preferencia la actitud del general Weyler. El Imparcial, en los ataques que hoy dirige al gobierno por la que supone debilidad ante el ilustre soldado, dice que se está dando lugar a que se haga éste un caudillo nacional.

Lo que más ha llamado la atención (incluso de El Correo mismo) es que para ir a Barcelona haya rehusado el general el trayecto más cómodo y más rápido, por no venir a Madrid, como si huiera de ciertas cortesías y etiquetas; y el mal efecto que, según El Imparcial, ha de producir esto en el extranjero, ya está producido, pues algunos telegramas recibidos hoy transmiten juicios y comentarios en sentido alarmante.

Si se confirman los rumores que hoy han circulado sobre sucesos desfavorables en Cuba, los decretos todavía inéditos concediendo la autonomía van a tropezar en una dificultad gravísima, y no sabemos cómo podría ser contrarrestada la activa campaña que preparan contra el proyectado régimen de Cuba las regiones de la Península que hacen el comercio con las Antillas.

### Alcance de noticias

A las cinco de la tarde se han reunido los ministros en la presidencia para cele-

brar Consejo. El señor Moret, que se encuentra aliviado de su indisposición, asiste a la reunión ministerial, donde con preferencias han de discutirse las primeras disposiciones oficiales que se publicarán en la Gaceta a primeros de la próxima semana, referentes a la preparación para implantar las reformas en la isla de Cuba. También se ocuparán de varios expedientes administrativos.

Telegrafían de la Habana que los insurrectos, obediendo órdenes de Máximo Gómez, reproducen con empeño su campaña de destrucción para impedir la zafra y hace cinco días empezaron los incendios en las provincias de Matanzas y la Habana. En el ingenio Portugalete, a cuatro leguas de la Habana, han incendiado 26 canaverales y otros varios en el ingenio de don Enrique Pascual, destruyendo algunos campos. Ha sido nombrado comandante general interino de la fortaleza la Cabaña, el general Ruberte. Las noticias sobre la paz de Filipinas han surtido en la Isla excelente efecto. El general Blanco ha visitado al señor Canalejas, el cual continúa recibiendo visitas de todos los representantes de los partidos. Dentro de ocho días saldrá al campo, yendo, en primer término, a Pinar del Río.

Se dice que se han recibido telegramas de Filipinas con noticias algo más satisfactorias que las de anteaer, en las cuales se expone que tan pronto como llegue el marqués de Estrella a Manila, se presentarán Aguinaldo, Llanera y Rizal con sus partidarios; esperando el Gobierno para dar la noticia oficialmente que Primo de Rivera le

notifique que el hermano de Rizal, único cabecilla que falta de adherirse a la capitulación, se somete en la misma forma que Aguinaldo y Llanera.

Esta mañana ha cumplimentado a la Regente el señor Elduayen, dándose a esta visita mucha importancia por el mucho tiempo que el señor marqués del Pazo de la Merced ha permanecido en la regia Cámara.

Se dice que han recibido importantes telegramas de Cuba con noticias desagradables referentes a hechos de destrucción llevados a cabo por los insurrectos en la provincia de la Habana, los cuales se proponen continuar esta salvaje campaña, para demostrar que están dispuestos a seguir luchando y que no aceptan la autonomía.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

Con 130.000 pesetas, el 22.111 en Barcelona; con 55.000, el 2.146 en Huelva; con 25.000, el 5.660 en Oviedo, y con 4.000, el 16.773 en Madrid; el 15.327 en Madrid; el 22.694 en Madrid; el 2.682 en Bilbao, el 10.695 en Coruña; el 15.027 en Segovia; el 13.617 en Estepona; el 9.352 en Bilbao, y el 6.632 en Barcelona.

### Cotización de la Bolsa

Interior, 64'20.

Exterior, 80'25.

Amortizable, 77'90.

Cubas viejas, 94'85.

Cubas nuevas, 77'60.

Empréstito de Aduanas, 96'60.

Empréstito filipino, 94'95.

Banco, 420'75.

Tabacos, 214'75.

París vista, 32'50.

Londres vista, 33'34.

AGENCIA ALMODOBAR.

### LA MUÑECA

De la cadena del cronómetro de Pepe, a manera de dije, pendía una llave de oro macizo, demasiado grande para tal objeto; por eso llamaba la atención de cuantos la veían. En varias ocasiones fué interrogado el dueño de la alhaja por sus amigos respecto al destino que le daba, pero sólo pudieron averiguar que la tal llave abría, no un mueble, ni una caja, sino la puerta de una misteriosa y retirada habitación, donde Pepe solía pasar una hora diariamente.

Y así era en efecto; desde que tuvo la desgracia de quedar viudo, y de esto hacía ya dos años cumplidos, tal era el dolor que sintió por la pérdida de su adorada Enriqueta, que, reuniendo cuanto se relacionaba con ella, incluso la cama donde murió, lo puso todo en lo que fué boudoir de su mujer; hizo construir llave y cerrojo de oro macizo y convirtió aquel aposento en el sancta sanctorum de sus recuerdos.

Un retrato al óleo de cuerpo entero de Enriqueta presidía el concurso de intimidades; fotografías de diferentes tamaños y épocas, encerradas en artísticos marcos, pendían de las paredes; allí se veía desde el sobado y antiguo retrato de tarjeta de cuando eran novios, hasta el grande y moderno de la difunta con su pequeña Enriqueta en brazos; Bibelots, flores marchitas, dibujos hechos por Enriqueta cuando era colegiala, premios, una preciosa estantería con libros encuadernados primorosamente, joyas, vestidos, sombreros, capotas, abrigos, zapatos, el tocador con esencieros y

cachivaches, pañuelos de bolsillo, cajas de guantes, todo, en fin, lo que por las manos de Enriqueta pasó ó tuvo relación con su adorable persona, fué depositado por Pepe en aquel panteón de inolvidables felicidades, antes cuna de ellas.

Todos los días, después del almuerzo, el viudo llamaba á su pequeña, y los dos, padre é hija, encerrábanse por espacio de una hora en el gabinete de la llave de oro, y allí Pepe hablaba con la niña de Enriqueta, procurando mantener firme siempre en el corazón de la buérfana el amor hacia su madre. Si, porque Pepe se casó loco enamorado de Enriqueta y supo ésta hacerle tan feliz, que aún le parecía pobre aquella idolatría que le prestaba después de su muerte.

Una mañana, padre é hija, que tendrían nueve años entonces, conversaban, como siempre en el santificado gabinete; Enriqueta, empeñada en que su papá le entregase para jugar una preciosa muñeca que había sobre una *chaise longue*, su padre negándosele como de costumbre.

Pepe, con cariño, cogiendo á su hija en brazos.—Ven acá, chiquilla, no quiero que seas pesada pidiéndome lo que no debes pedirme; ¿no sabes que todo lo que hay aquí dentro es de mamá?

Enriqueta, bajando su rubia cabecita.—Sí, pero esa muñeca no era de mamá, sino mía.

Pepe.—Aunque lo sea, recuerda que te la dejaba pocas veces y sólo en su presencia. ¿Olvidas que la ponía preciosos vestidos hechos para ella?

Enriqueta con decisión.—Mira, papá, tú dirás lo que quieras, pero esa muñeca me la compraron para mí.

Pepe.—Me gusta tu frescura, chiquilla; mamá la compró para las dos, ¿sabes? Enriqueta, sonriéndose con malicia, como si fuese á lograr un triunfo decisivo.—¿Como no me la compró ella?

Pepe.—Embustera.

Enriqueta.—¿Embustera? Pues verás: me la compró un señor muy alto, muy alto, que llamaba á mamá chata y amor mio; conque verás.

Pepe, lívido, descajado.—¿Qué has dicho? ¿Vuelve á repetirlo?

Enriqueta.—Pues digo que fué aquel señor y no mamá quien me la compró.

Pepe temblando.—¿Y tú conoces á ese... caballero? ¿Le has visto en esta casa? ¿Sabes cómo se llama?

Enriqueta, riéndose.—Sí; ahora pégame por comprarme una muñeca.

Pepe, haciendo inauditos esfuerzos por aparentar serenidad.—Tonta, ¡qué he de pegarte! Te pregunto si le conocerías si lo vieses.

Enriqueta.—¿Ya lo crees?

El día de su cumpleaños, Pepe convidó á tomar café á todos sus amigos, sin dejar uno, hasta á los más indiferentes y los más olvidados. Quince ó veinte acudieron á la hora fijada.

Sirvióse el rico y aromático café en el comedor de la casa, licores de buenas marcas y vegueros deliciosos; los convidados estaban ocurentes y divertidos como en sus buenos tiempos; la conversación no decaía; el chiste brotaba espontáneo y fresco, tanto como las carcajadas con que era recibido; aquello era un paréntesis abierto en la prosa de la vida; olvido momentáneo de dichas y pesares para atender debidamente y hacerle los honores al rato de franca y retoz na expansión.

Nadie supo quién hizo entrar en el comedor á Enriqueta; lo cierto es que su argentina voz distinguíose entre todas como el sonido de la campana pequeña en el volteo de las mayores. Avergonzada la niña, estuvo á la puerta vacilante y medrosa hasta que, librándose de los brazos que se extendían para detenerla y acariciarla, dirigióse á uno de los presentes, el más conocido para ella sin duda, y le dió un beso diciéndole en alta voz al propio tiempo:—¿Verdad que tú me compraste la muñeca?

Por el aludido pasó algo extraordinario que no supo ni pudo ocultar.

Señores—exclamó entonces levantándose Pepe, como si no hubiese oído las palabras de su hija—vamos á bebernos unas copas de Champagne.

—¿Dónde?—repitieron varias voces.

—Asombráos—añadió Pepe: ¡el gabinete de la llave dorada!

Enmudecieron todos de respeto al entrar como si traspusiesen el umbral de un templo, el cuarto de un moribundo, una capilla ardiente; pero el anfitrión, riendo como un loco, les dijo:—Siga la broma, queridos, figuraos

que este es el gabinete reservado de un restaurant con circunstancias...

—Eso constituye una verdadera profanación, Pepe.

—¡Profanación, profanación! Creedme, amigos míos, ya nada podéis profanar aquí; no temáis—añadió riéndose—que no os arrojaré del templo como Cristo á los mercaderes.

La tarde siguiente á la de la fiesta, que terminó en orgía, Pepe y Enriqueta se dirigieron en coche al puerto. Una vez allí alquilaron un bote, y padre é hija bogaron mar adentro como á milla y media de la costa.

Pepe remaba y Enriqueta iba muy satisfecha burlándose de los esfuerzos que hacía su papá para dar mas ligereza al barquichuelo.

Cesó por fin de remar el improvisado barquero, y el bote en su carrera, Pepe arrancó el dije de su cadena y se lo entregó á Enriqueta, diciendo:—Toma esta llave y arrojala bien lejos, cuanto puedas, hija mía.

—Pero, papá...

—Nada, nada, haz lo que te mando.

La niña arrojó la llave de oro maeizo como á dos metros de distancia del barquichuelo, desapareciendo al punto, bajo la irrisada superficie de las aguas, el primoroso dije.

Pepe dió llorando un beso en la frente á la pequeña, acercó sus trémulas manos á la rubia cabeza de su hija, y juntando casi á la suya la boca de Enriqueta, añadió:—Desde ahora te llamaré siempre Marina. ¿Lo entiendes bien? Ya no te llamarás Enriqueta para nadie; el día que me pidas entrar al gabinete que tú sabes, ó me lo nombres, ó me exijas la muñeca, haré contigo lo que acabas de hacer tú con la llave.

V. CALVO ACACIO.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla á las finas yerbas. Menestra de legumbres. Ternera con champignon. Solomillo á la provençal. Riñones á lo señorito. Lomo con tomate. Salchicha á la alicantina.

- Merluza frita. Calamares en su tinta. Espárragos á la vinagreta. Chuletas á la Riojana. Entrecots con peti pois. Filetes á la rusa. Manos de cerdo esparrilladas. Bisteks á la maitre de hotel. Pollo con fritada. Jamón en dulce. Lengua á la escarlata.

Postres

Variados.

Crónica local y provincial

A la avanzada edad de 80 años se ha suicidado en Béjar, disparándose un tiro en la cabeza, don Leoncio Miranda, exdiputado conservador por aquel distrito.

Nos asociamos al dolor de su desconsolada familia.

El señor Domínguez, jefe de la estación telegráfica de Ledesma, ha hecho entrega de las oficinas á su reemplazante.

La manifestación de ayer no tuvo la importancia que, sin duda, se propusieron darla los escolares que la organizaron. Es natural.

Mientras no haya datos concretos que permitan creer en la completa pacificación del archipiélago filipino, todo el mundo reserva sus entusiasmos.

Accediendo á las indicaciones del señor Administrador de Hacienda de esta provincia, se ha ordenado por la alcaldía la mayor vigilancia á los guardias municipales para que prohiban la venta de intestinos secos á los industriales que no se hayan provisto de la patente necesaria para el ejercicio de dicha industria.

Cura la garganta nariz y oídos el médico especialista don Ceferino S. Domínguez y practica las operaciones de su especialidad, preferentemente por las vías naturales, resultando así pequeños los traumatismos é invisibles las cicatrices, refinamiento conquistado por la precisión en los aparatos, que permiten depositar líquidos y sólidos (polvos) en la glotis, que al ser arrastrados por el aire inspirado, llegan al pulmón dond se absorben (después que localmente han ejercido su acción).

Basta recordar que la creosota, iodoforno, etc; etc; se puede administrar en esta forma, para comprender su importancia en los enfermos del pecho, y sobre todo en los tuberculosos.

Después de unos brillantes ejercicios, y en el honoroso palenque de la oposición, ha obtenido una plaza de médico militar el aventajado alumno de esta Escuela de Medicina, don Emilio Soler, hijo del oficial de la Diputación del mismo nombre.

Tanto á su señor padre, que es un buen amigo nuestro, como al agraciado con tan honrosa distinción, les enviamos nuestro parabién.

El doctor Argenta ha trasladado su domicilio y clínica á la calle del Prior, número 18. 30-1

En la madrugada de hoy ha fallecido en esta capital el antiguo y conocido comerciante en frutas, don Blas Gómez Madruga. Reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

En el término municipal de Cantalpino fué hallado ayer mañana el cadáver del vecino de dicho pueblo Manuel Domínguez, que falleció repentinamente al dirigirse al pueblo de Aldearrubia.

Aunque la muerte parece casual, el juzgado instruye diligencias.

Notabilísimo es en verdad el Aibaf Serdina de Andrés y Fabiá, farmacéutico de Valencia, porque nada hasta hoy había podido atajar con tanta seguridad y rapidez el intensísimo dolor producido por las muelas cariadas, y dicho remedio ha llenado cumplidamente esta necesidad. Sorprendente por su eficacia.

De venta en todas las farmacias de esta provincia y en Salamanca en la droguería de los hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura números 5 y 7, á dos pesetas bote.

Ha regresado á esta capital, de su excursión á varios pueblos de la provincia, el señor alcalde presidente.

Hoy se hará cargo de la alcaldía.

Ha sido aprobado en las oposiciones verificadas en Madrid para el ingreso en el Cuerpo de Sanidad Militar, don Lucas Zamora Monterrubio. Séale enhorabuena.

A pretexto de que el director de la banda de música del Hospicio, cumpliendo con su deber, no permitió que sin el permiso del Presidente de la Diputación provincial, acompañara á los manifestantes de ayer, como éstos pretendían, varios zulfis, que no eran estudiantes, comenzaron á apedrear el edificio del Hospicio, rompiendo varios cristales y obligando á intervenir á los agentes de la autoridad.

Recomendamos á los estudiantes se provean para sus reuniones al aire libre de buenas estacas, para impedir con tales razones que cuatro zánganos se mezclen con ellos y procuren con sus majaderías desprestigiarlos en el concepto público.

En la carretera de Santa Marta sorprendieron á las seis y media de la mañana de ayer tres sugetos á un lechero llamado Mauricio, que se dirigía á esta capital, y le robaron seis pesetas que tenía en su poder.

Dos horas más tarde y no lejos de dicho sitio, los mismos sugetos detuvieron y robaron á una anciana.

La guardia civil persigue activamente á los criminales, que, según hemos oído, si

son los que se cree, no es la primera vez que tienen que habérselas con la justicia.

LUDEÑA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 100

Ayer ocurrió una defunción de viruelas en nuestra ciudad, y se nos asegura que dos hermanos del fallecido halláanse atacados de dicha enfermedad.

Suplicamos á quien corresponda tome las medidas oportunas para evitar la propagación de tal plaga.

Asegura El Ldbaro que, las gestiones que á fin de conseguir el indulto de los reos de Galisnacho, está llevando á cabo el señor Obispo, son activísimas.

Mucho celebraríamos que tuvieran el resultado que todos ansiamos.

Son varios los pueblos de la provincia en que se ha presentado la epidemia variolosa.

En Parádinhas ha llegado á tener gran intensidad y caracteres peligrosos.

En Muñoz y en varios pueblos del partido de Alba, también se han registrado algunos casos.

Tribunales

En la sala segunda de esta Audiencia se verá mañana ante el tribunal del jurado la causa instruida en el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por robo frustrado, contra Francisco Hernández Luis y otro.

Será ponente el señor Salas, defensor el señor Escalada y procurador el señor Rodríguez.

A fin de mes termina el plazo señalado para que los individuos dependientes de la autoridad militar, sea cualquiera la situación en que se hallen, verifiquen su presentación anual.

Se lo recordamos á los interesados para que procuren legalizar su situación, con lo cual se evitarán muchos disgustos.

Condiciones necesarias

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las Píldoras de Blancard, al yoduro de hierro, son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores fríos y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las Píldoras y el Jarabe de Blancard han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, Píldoras ó Jarabe, hace falta exigir siempre el nombre de Blancard, las señas 40. Rue de Bonaparte, París, el sello de garantía y, sólo á esta condición, se conseguirán los preparados legítimos.

NOTICIAS VARIAS

En Alaska, el Eldorado de los hielos, donde ha poco no había alma viviente, se ha empezado á publicar un periódico con el título de Klondike Morning Times. Es un periódico cuesta treinta y cinco francos cincuenta centimos cada número y la suscripción anual resulta á 1.750 francos.

El tamaño del periódico es el de un pañuelo de bolsillo y está impreso en detestable papel. El editor se ha excusado por esto, diciendo que el indio portador del papel destinado á la impresión, había caído al fondo de un abismo y no se había vuelto á ver ni al indio ni al papel.

A los compradores del periódico se les ruega que, después de haberlo leído, lo lleven á casa del vendedor de comestibles de la localidad, que lo necesita para envolver sus géneros, según dice uno de los sueltos de la publicación.

En un anuncio de un restaurant, se lee: Filetes con cebolla, 35 francos; jamón de California, 1 franco la onza; carne seca, 25 francos la libra; whisky, 90 francos el litro; una costilla de mula, 5'50 francos; una costilla de perro, 10'80 francos; harina, 3'25 francos la onza.

Los anuncios se cobran á 350 francos la línea y se solicitan trabajadores que cobrarán de 500 á 3.000 francos semanales.

Esto basta para juzgar lo que será la vida en Klondike; se gana mucho, pero se debe gastar mucho también y comer mula y perro á precios fabulosos.

Los periódicos de la costa del Pacífico publican el siguiente anuncio:

Se necesitan 150 jóvenes solteras para acompañar la primera expedición que saldrá para Klondike en la primavera próxima. Se les facilitarán instalaciones de primer orden y se les evitará la fatiga de un viaje por tierra. El vapor marchará apenas se abra la navegación.

Nuestro último correo dice que hay dos jóvenes casaderas para los once mil buscadores de oro de aquel territorio, y una de ellas, que sabía guisar, gana 150 dollars por semana.

Para más amplios informes dirigitese á...

Un minero que ha vuelto de Dawson City, con diez mil dollars de polvo de oro, dice acerca de esto:

Una hermosa joven soltera podría elegir y casarse con el hombre más rico de la región.

Creo que hay allí próximamente una mujer por cada cuatro mil hombres.

Son tratadas como reinas.

Cuando pasa una mujer por las calles de Dawson City, todos los hombres se le quitan el sombrero.

He aquí algunos datos acerca del túnel del Simplón.

Será el más largo de Europa, pues mientras que los túneles de Monte-Cenis y San Gotardo no tienen más que 13 y 15 kilómetros de longitud, respectivamente, el del Simplón tendrá 20 kilómetros.

Los gastos de construcción disminuyen extraordinariamente. El del Monte-Cenis costó seis millones por kilómetro y año de trabajo; el San Gotardo cuatro millones, y el Simplón no costará más que tres millones por kilómetro y tres meses de trabajo.

Gracias al empleo de la electricidad, el Simplón estará construido en la cuarta parte de tiempo, y costará la mitad menos que el túnel del Monte Cenis.

Ultimo dato: la apertura de este túnel exigirá un removido de cuatro millones de toneladas de piedra y tierra.

En Omineca, Colombia inglesa, ha sido descubierta la veta aurífera, en cuya busca perecieron hace nueve años dos mineros.

Las muestras llevadas á Victoria son del oro más puro que se produce en aquella región.

Calculase que cada minero puede extraer diariamente de tres á seis pesos, y como sucede en casos semejantes, empíezase á notar la afluencia de mineros hacia ese distrito, donde los primeros que llegaron han marcado ya muchas pertenencias.

En San José de Costa Rica acaba de inaugurarse el magnífico Teatro de la Ópera, cuyo coste se valúa en 3.000.000 de pesos.

En pequeña escala, recuerda la Gran Ópera de París, cuya hermosa escalera y suntuoso foyer se ha copiado en el nuevo edificio.

Se han importado de Italia para él los mármoles y estatuas que lo adornan con profusión.

Las pinturas son obra del famoso artista italiano Paoli Serra, quien fué contratado expresamente para ejecutarlas.

El edificio tiene capacidad para 1.200 espectadores, y su alumbrado se compone de 2.000 focos eléctricos.

Se comenzaron las obras, tan felizmente terminadas, hace cinco años, según los planos del arquitecto alemán William Reitz.

El Gobierno de la progresiva República facilitará el teatro libremente, con luces y servicio, á todas las compañías de ópera y dramáticas, que quieran dar funciones en la capital de San José.

Entre los criados indios que tiene á su servicio la Reina Victoria de Inglaterra, hay uno que es millonario y cuya historia cuenta un periódico inglés.

Hace diez años, antes de entrar al servicio de la Reina, este indio, llamado Abdul-Karcera, era en la India un criadillo que ganaba dos libras esterlinas al mes. Hoy este criado es un personaje que posee en Escocia una magnífica quinta y varias fincas rústicas de gran valor.

La villa del primer ayuda de cámara de su graciosa majestad está llena de recuerdos y regalos de todas clases.

En ella se sirve el té en un servicio de oro esmaltado, regalo del Emperador de Rusia.

Durante la permanencia de la Reina en Balmoral, Abdul-Karcera tiene el gran

honor de dar á su Soberana lecciones de lengua india, que aquella sabe aprovechar perfectamente.

El director general de Correos y Telégrafos del Reino Unido ha encontrado, sin duda alguna, relación misteriosa entre la estatura de las señoritas empleadas en aquellas oficinas y el buen servicio de comunicaciones.

No se comprende sino la orden que acaba de circular disponiendo que no pueda ser admitida para el indicado servicio ninguna joven que no mida cinco pies y doce pulgadas, ó sea un metro cincuenta y cinco centímetros de estatura.

Con lo cual los ingleses tendrán, dentro de poco, encomendado el servicio postal y telegráfico á unas buenas mozas, que de seguro han de rayar á gran altura, que también pudiera ser el ideal perseguido por el duque de Norfolk, actual director general de Comunicaciones.

La Cámara de Comercio de España en París acaba de publicar la estadística de las importaciones y exportaciones de los principales Estados del mundo en 1896.

Según dicha estadística, en Alemania han importado 4.799 millones de francos las importaciones y 3.778 millones las exportaciones; Austria-Hungría, importaciones 1.822 millones y exportaciones 1.964; Bélgica, 1.776 millones la importación y 1.467 la exportación; España, 734 millones las importaciones y 872 millones las exportaciones.

Francia, 3.798 millones de importación con 3.400 de exportación; Inglaterra, 11.142 millones la importación y 7.474 millones de exportación; Italia, 1.173 y 1.051 respectivamente; Suiza, 993 y 668; Egipto, 255 y 354; Estados Unidos, 3.935 y 4.471; y Australia, 1.575 y 1.674.

En algunos buques de la marina de los Estados Unidos se usa ya un ingenioso aparato para determinar con exactitud la distancia y la dirección del sonido, con lo cual se consigue evitar muchos choques marítimos.

El buen éxito del instrumento ha inducido al secretario del Tesoro á presentar á la aprobación del Congreso un presupuesto de 12.000 pesos para la colocación en todos los buques, guardacostas y aduaneros.

El instrumento se llama Eófono, y determina con gran exactitud, ya sea de noche ó de día, y lo mismo estando sereno que con niebla ó lluvia, su localización de un sonido, apreciándose no sólo la dirección en que ha sido producido, sino también la distancia.

Ya pueden suponerse las ventajas que puede proporcionar á los marinos un aparato tan útil.

PASATIEMPOS

CHARADA

(Remitida por Sandía, Café y D. L. Ron.)

Todas las personas tienen en el cuerpo prima-dos, pero una dos que conozco una tiene sólo dos.

Solución al Pasatiempo del 21 de Noviembre

En un colegio de señoritas. Lecciones de Historia Natural: —Los animales, poseen realmente el sentimiento de la afición?

La primera discípula. —Sí, casi todos. —¿Y qué animal es el que siente mayor afición por el hombre?

La segunda discípula. —La mujer.

Una madre riñe injustamente á un hijo suyo de 10 años.

El chico, lleno de indignación, se vuelve hacia su hermana (8 años) y le dice:

—Cuando seas grande y te cases ¡valiente suegra vá á tener tú marido!

A un bibliotecario muy bruto le decía un comerciante:

—Usted sería un excelente cajero.

—¿Por qué?

—Porque no sacaría usted nada de la caja como no ha sacado nada de los libros de la Biblioteca.

Solución al pasatiempo del 20 de Noviembre

MARINA

Han remitido solución exacta:

Un Cibanito y Pitiquí. —Un apoderado del tío Tararira. —Sandía, Café y D. L. Ron. —Cielo y Caela.

TELEGRAMAS

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 21.—En el celebrado ayer tarde acordóse que, los ministros de la Gobernación, Guerra y Gracia y Justicia, den las órdenes oportunas á las autoridades que de ellos dependen, al objeto de que en Barcelona se tomen precauciones para impedir cualquier desorden que, con pretexto de la llegada de Weyler, preparen los partidos extremos, especialmente los carlistas.

RECORDATORIO

Madrid 21.—El general Correa dictará una circular en la que se recordará á los militares el deber que las ordenanzas les imponen de no tomar parte en las manifestaciones políticas de ninguna clase, en las que ha de hallarse comprendida la que á Weyler se prepara, por las censuras que al Gobierno se dirigen y que podrían servir de bandera contra las instituciones.

A LA PAZ

Madrid 21.—El general Correa dio lectura á varios telegramas de Primo de Rivera, en los que anuncia la presencia en Manila de comisionados de Aguinaldo, Llanera y demás cabecillas de importancia, para tratar de la sumisión de los mismos.

LAS CONDICIONES

Madrid 21.—Solicitan su indulto á cambio de su sumisión y entrega del armamento y municiones que poseen.

También parece que exigen la entrega de algunas cantidades.

Se ha autorizado al general Primo de Rivera para que continúe las negociaciones, dando cuenta al Gobierno antes de ultimarlas.

LA AUTONOMIA

Madrid 21.—El ministro de Ultramar dió lectura de los decretos concediendo la autonomía á Cuba, que, á ruego de algunos consejeros, serán discutidos en el próximo Consejo, que ha de celebrarse mañana.

El señor Moret desea ponerlos á la firma de S. M. lo antes posible y publicarlos á continuación en las «Gacetas» oficiales de Madrid, Habana y Puerto Rico.

APROBACIÓN

Madrid 21.—Se ha dirigido un telegrama á Primo de Rivera aprobando las bases para la pacificación del archipiélago y autorizándolo para que ultime todos los detalles.

El señor Sagasta ha manifestado que antes de fin mes será un hecho la total pacificación de Filipinas.

PRECAUCIONES

Madrid 21.—Los ministros trataron extensamente de la actitud tomada por importantes sociedades catalanas contra la autonomía arancelaria y de las noticias que tienen respecto al apoyo que á dicha actitud prestan en sociedades vascas y asturianas.

Los consejeros acordaron no permitir que sus acuerdos sufran la imposición de nadie, aunque sin negar el derecho de petición que asiste á los solicitantes.

Mañana volverá á tratarse en Consejo este asunto.

El gobernador civil de Barcelona ha telegrafado respondiendo de que el orden no se alterará y de que la tranquilidad será absoluta.

A OPERACIONES

Madrid 21.—Telegramas de la Habana dan cuenta de haber salido á campaña el general Pando, acompañado del inspector Losada y del general Segura. La prensa liberal desmiente las noticias alarmantes telegrafadas de Cayo Hueso, y condena la campaña de infundios y mentiras que los filibusteros están llevando á cabo.

CONTRA EL ESCANDALO

Madrid 21.—Los gobernadores de la Habana y las Villas han tomado medidas para evitar la campaña escandalosa iniciada por la prensa intransigente.

A ESPAÑA

Madrid 21.—Ayer embarcaron con rumbo á España, en el vapor correo, el contralmirante Navarro, generales Bosch y Aguilar y exgobernador del Banco Francisco Casa.

AGENCIA ALMODOBAR.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 21 DE NOVIEMBRE

Lunes.—Santa Cecilia, virgen y mártir.

Iglesia conventual de San Esteban.—Al obscurecer todos los días el Santo Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Continúa el mes de Animas.

San Pablo.—Prosigue el mes de Animas al obscurecer.

SE VENDE una casa sita en esta ciudad, calle de las Viejas, núm. 2, que consta de piso principal y planta baja, con espacioso corral y cuadras. Mide una extensión superficial de 286 metros cuadrados. Del precio y condiciones puede tratarse con su dueña, que vive en ella. 15—6

VENTA DE CASA

Se hace de la señalada con el número 69 de la calle de Zamora. En la misma darán razón. 15—6

SE HAN EXTRAVIADO

Un macho pelo negro oscuro, cerrado, marca en el cuello una D y una S; alzada siete cuartas. —Una yegua, pelo castaño claro, calzona de un pie, alzada siete cuartas y dos ó tres dedos, con el hierro en la cadera derecha del señor marqués de Castro-Serna, edad 9 años. —Un macho, pelo castaño oscuro, alzada seis cuartas, edad 18 meses, un poco izquierdo de las manos. Su dueño Miguel López, en Tordesillas.

SE DESEA comprar una CAJA de CAUDALES

Adolfo Winzer —2

Hierro Bellido

Ya saben los muchos enfermos que lo han usado, que no le hay mejor para curar la Clorosis, Anemia, Lencorrea, Escrófulas y Debilidad orgánica. Es el más barato por la prontitud y seguridad en su modo de obrar. Precio de caja con 40 papeletas, 4 pasetas. De venta en todas las Farmacias de esta ciudad. 45—a—1

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, número 24. Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informarán Paseo de las Carmelitas, número 1. a—101

Salamanca.—Imp. de Núñez.

Precios económicos

# SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

## FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

### DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

### AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

### Disponible

### ¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, silleras, lavabos, chinos, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisand

Se venden portiers.  
Se venden arpilleras.  
No confundirse:  
Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

### DISPONIBLE

### Disponible

### Disponible

### Disponible

## FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE TODA CLASE DE MAQUINAS

### Viuda de Maculet é Hijo

13—CAMPO DE SAN FRANCISCO—13

CASA ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD EN 1858

Máquinas harineras de motores hidráulicos y de vapor; prensas para satinar suela, hacer vino ó aceite y para otras industrias; norias para riegos en huertas, bombas centrífugas, aletorias, aspirantes, impelentes y de sistema mixto; tuberías para la conducción de aguas, bien fundidas, bien de hierro forjado.

Esmerada construcción en todo lo concerniente al ramo de cerrajería, rejas, balcones, verjas, columnas, jarrones, etc., etc.

Representantes exclusivos para ventas de máquinas de vapor en las provincias de Cáceres, Avila, Zamora y Salamanca de la acreditadísima casa R. Hornsby de Sons de Grantham, Inglaterra.

Dirección telegráfica: MACULET.—SALAMANCA

PRECIOS ECONÓMICOS

### DISPONIBLE

### DISPONIBLE

## EL RABIOSO DOLOR

### MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veís, desfigurado, triste meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usendcel

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la droguería de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 3 y 5.

DOS PESETAS BOTE



DISPONIBLE

POCO ME RESTA SUFRIR

HE MANDADO POR AIBAF